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東莞力爭今年GDP增長6%
聚焦「科技創新+先進製造」 篩選9條重點產業鏈實施「鏈長制」

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 東莞報道）廣東提出以「製造

業當家」推動高質量發展後，「世界工廠」東莞扛起了「科技

創新+先進製造」的大樑。9日，東莞市第十七屆人民代表大

會第三次會議開幕，東莞市長呂成蹊作政府工作報告時指出，2022年東莞市

GDP達1.12萬億元（人民幣，下同），以超常規力度穩住經濟大盤。今年GDP

預期目標增長5.5%以上，爭取達到6%。對於如何落實「科技創新+先進製

造」、重塑現代化產業體系？東莞的答案是啟動重點產業鏈「鏈長制」，提出

將首批篩選新能源汽車產業鏈、智能移動終端產業鏈、半導體及集成電路產業

鏈等9條製造業重點產業鏈，由市長擔任總鏈長，系統推動產業鏈建設。

儘管去年穩住了經濟大盤，呂成蹊指出，
由於外部不確定性因素多，東莞仍然面

臨需求收縮、供給衝擊、預期轉弱三重壓力，
部分企業生產經營較為困難，經濟恢復的基礎
尚不牢固。為此，東莞今年將實施包括製造業
高質量發展、穩預期提信心在內的十大行動，
着力建設製造業當家的現代化產業體系。

面向全球定期發布產業鏈招商圖譜
東莞政府工作報告提出，東莞將推動七大戰
略性新興產業基地建設全面提速，力爭產值突
破1,000億元。香港文匯報記者了解到，該七
大新興產業基地建設在2021年提出，目前已
經初具規模。去年產業基地還擴容至80平方
公里，面積將近兩個九龍半島。產業基地的新
能源裝備、生物製藥等行業增加值在去年分別
增長9.6%、11.3%。
七大產業基地的發展已經如火如荼，今年東
莞9條重點產業鏈的發展更值得關注。東莞提
出實施「鏈長制」，加快打造萬、千、百億級
的多元化產業集群。首批9個重點產業包括新
能源汽車產業鏈、智能移動終端產業鏈、半導
體及集成電路產業鏈等，大部分屬於智能製造
行業，與上述產業基地互相促進。
香港文匯報記者了解到，「鏈長制」（即
「鏈長+鏈主」的制度，通常由地方官員擔任
「鏈長」，產業龍頭企業擔任「鏈主」）並非
新概念，廣東此前是全國率先將「鏈長制」寫
入政府工作報告的省份。此次東莞根據自身優
勢定下9個重點產業鏈，更有針對性，將由市
長擔任重點產業鏈總鏈長，總攬全市重點產業

鏈發展大局。對於重點產業鏈的引進，東莞還
將面向全球先進地區，聚焦先進產業、先進技
術，定期發布產業鏈招商圖譜，每年走訪境內
外企業總部1,000家以上。

港商：莞可在港設服務中心
站在港商的角度，東莞市政協常委、市外商

投資企業協會會長連漢森認為，香港可為東莞
「科技創新+先進製造」發展提供產業、科
技、金融等資源。「香港正在轉換角色，與大
灣區內地城市的往來聯動正逐步走入以科技、
產業、金融為核心的合作新模式。」連漢森建
議，東莞可在香港設立東莞服務中心，參照深
圳前海和廣州南沙的模式跟香港進行資源對
接。東莞可瞄準先進製造業龍頭企業招商，以
「全生命周期服務與扶持」引進項目，促進東
莞產業鏈完善和提升。

實施「科教興城」育科創主力軍
此外，為了推動創新鏈產業鏈深度融合，東

莞今年還將實施「科教興城」行動，大力培育
科技創新主力軍。據透露，今年東莞將推動大
灣區大學、香港城市大學（東莞）加快設立申
報。東莞同時將加快推進散裂中子源二期動
工，加快先進阿秒激光立項申報，組建新材料
產業園。 東莞市人大代表、散裂中子源科學
中心主任陳延偉介紹，目前散裂中子源註冊用
戶超過4,000家，完成了1,000多項課題。他指
出，東莞聚焦「科技創新+先進製造」，就要
從源頭完善創新體系，加大對基礎研究的重視
和投入。
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政協委員倡莞加大力度招引港澳人才
香港文匯報訊（記者 盧靜怡 東莞

報道）隨着內地和香港恢復全面通
關，大灣區人才流動成為了東莞港區
政協委員的關注熱點。「從西九龍坐
高鐵來到東莞虎門，一路非常方便、
快捷！」港區東莞市政協委員葉華明
開心地表示。作為德勤會計師事務所
的一名會計師，來自香港的葉華明常
與企業和科研機構交流，他發現兩地
科創企業對接的需求非常強烈，建議
可建立東莞科創企業對接平台。
來自香港的政協委員王賜豪的建議

則更具體，他希望藉着已有的東莞濱
海灣港澳青年創新創業基地平台，孵

化更多成果，並最終轉化為成果優
勢，積極引導香港青年來東莞發展，
共享國家發展的成果。王賜豪同時也
建議，東莞市可多為香港青年在東莞
就業生活提供政策指引服務，讓廣大
香港青年留在東莞、愛上東莞。

發揮產業優勢 打造潮玩IP
來自澳門的政協委員何穎賢也建議加

大力度招引港澳人才，提高其留莞發展
的穩定性和認同感。何穎賢認為，東莞
可在港澳人才信息、簽證通關、資格認
定通用、申報程序、金融服務等方面建
立統一平台，制定清晰的人才引進服務

指引手冊，實現一站式服務。
「世界工廠」東莞是傳統外貿大

市，今年東莞市政府工作報告提出，
將支持外資企業拓內銷，力爭內銷總
額突破6,000億元人民幣。如何深化在
東莞的布局、拓展內銷市場也成為政
協委員的關注熱點。東莞市政協常委
何芷韻表示，東莞玩具產業產量佔全
球總產量的30%，潮玩產業是東莞打
造潮流文化的重要產業載體。她建議
以石排鎮作為潮玩產業第一基地，加
大建設一批以潮玩為主題的城市展
館、潮玩文化旅遊打卡點等，打造一
個潮玩原創IP平台。

香港文匯報訊 據中新社報道，近
期內地多地開展新冠抗體檢測服務。
對此，中國疾控中心病毒病所研究員
陳操介紹，新冠抗體檢測是為了估算
全人群新冠病毒抗體的水平，推算出
人群的感染水平，從而為國家的免疫
策略和防控策略調整提供數據支撐和
科學依據。
多位受訪專家對《中國新聞周刊》

表示，不再進行大範圍核酸檢測和抗
原檢測後，人群血清抗體調查，對摸
清群體感染情況、為後續疫情防控提
供決策支撐，將是很有價值的手段。
近日，北京市疾控中心副主任王全
意介紹，為全面評估新冠病毒感染情
況，了解社區人群血清抗體水平，北
京市即將開展人群血清抗體調查。
湖南省疾控中心自2月7日起開展新
冠抗體檢測服務。此前，湖北省武漢
市疾控中心也宣布於1月15日起公開
向市民提供抗體水平檢測服務，收費
25元/次。
血清學檢測又被稱為抗體檢測，通

過檢測抗體，能够證明一個人是否曾
接觸過新冠病原體。抗體又稱免疫球
蛋白Ig，有IgG和IgM兩個亞型。IgG
抗體在感染後10天至15天產生，可在
血液循環中存在較長時間；IgM是病
毒急性或近期感染的重要指標，多在
發病3天至5天後開始出現陽性。

多位學者刊發論文證數據價值
產生多少針對新冠的抗體意味着有
保護效果？對此，目前國際上包括世
衞組織都沒有標準。但在更大群體層
面，學者們指出，血清學檢測數據可
以作為新冠大流行應對措施的一部
分，協助疫情監測和研究。
2020年4月，武漢市疾控中心與中

國醫學科學院團隊合作，對武漢市
3,500餘個家庭、9,500餘名受試者進

行了長期血清流行病學追蹤。2021年
3月 19日，調查結果發表在了《刺
針》（內地稱《柳葉刀》）上。這些
數據對了解無症狀感染者比例、實際
感染規模等提供了線索。
今年2月，來自美國CDC的多位學

者在《刺針》子刊發表的一篇論文中
指出，血清陽性率變化與病例流行率
變化的比率表明，在疫情流行激增期
間，基於病例的監測會遺漏很大比例
的感染；而血清監測在解新冠的整體
感染圖景方面凸顯了其價值。
中國疾控中心一名專業人士告訴

《中國新聞周刊》，對於北京、深
圳、上海這種人口千萬級的大城
市，後續藥物的準備、醫療資源的
配備、未來第二波第三波疫情的應
對等，都需要更加切實可靠的數據
來支撐決策，而血清學調查能提供

更多信息。

北京2至3月隨機抽樣5000人
在北京市的人群血清抗體調查中，

官方指出，該研究將為優化資源配置
和新冠防控提供參考。研究方法上，
採取多階段分層隨機抽樣調查方法，
從16個轄區和經開區中選取約5,000
名社區人群，進行問卷調查和血清學
標本採集。調查表的內容包括調查對
象基本信息、核酸和抗原檢測情況、
發病就診轉歸情況、疫苗接種情況等
信息。該調查計劃於今年2月至3月完
成。
針對北京這次抽樣調查，多位病毒

學家認為，光是知道感染率數據意義
不是很大。一位病毒學家說，還是要
對病毒突變進行追蹤，對脆弱人群進
行加強接種，按需儲備藥物。

內地多地開展抗體檢測服務
專家：為後續疫情防控提供決策支撐 香港文匯報訊 據中新社報道，中共中央台

辦、國務院台辦主任宋濤9日在北京會見來訪
的中國國民黨副主席夏立言一行。
宋濤歡迎夏立言率團來訪，表示我們將深入

貫徹中共二十大精神和新時代黨解決台灣問題
的總體方略，全面落實習近平總書記對台工作
重要指示精神，願在堅持「九二共識」、反對
「台獨」的共同政治基礎上，同中國國民黨加
強交往，增進互信，攜手推動兩黨關係和兩岸
關係向前發展，共同努力為台海謀和平、為同
胞謀福祉、為民族謀復興。我們將繼續秉持
「兩岸一家親」理念，尊重、關愛、造福台灣
同胞，深化兩岸各領域交流合作，促進兩岸同
胞心靈契合。
夏立言表示，面對台海變局，切盼兩黨在
「九二共識」、反對「台獨」基礎上，持續溝

通、真誠合作、深化互信、聚同化異，增進兩
岸人民權益福祉，維護台海和平穩定，推動兩
岸關係和平發展。

人來人往，真好

這兩天，廣東各地市、區「兩會」密集召
開，與往年相比，最大的變化之一是不少港區
政協委員現身會場，不用再「雲參會」。在我
的微信朋友圈，也頻頻有不同省市的港區政協
委員晒出參會履職的個人「打卡」照、合照。
全面通關之後，港區政協委員終於「歸位」
了。

天河區港澳青年之家總部也熱鬧起來了。這
家粵港澳大灣區知名的港澳青年雙創基地和服
務中心，高峰時期每年接待港澳參訪團百餘
個，也是我最為熟悉的一家雙創基地。疫情三
年，青年之家的交流活動屈指可數。前往該基
地採訪的活動少了，加上疫情防控的原因，我
去青年之家的次數，一隻手就數得過來。2月
7日，香港特區政府民政及青年事務局副局長

梁宏正帶領香港青年交流團一行30餘人到廣
東交流，首站便來到天河區港澳青年之家。熟
悉的場景，又回歸了。

全面通關之後，內地赴港的遊客也熱情高
漲，前天，當我在朋友圈轉發了大公報、香港
文匯報有關兩地全面通關的報道後，一位朋友
馬上發微信詢問「赴港簽註可以自助辦理了
嗎？」得到肯定的回答後，她說，這個周末就
去香港。

9日，我在廣州市荔灣區公安分局綜合辦證
中心看到，現場自助簽註機前排起了長龍。
之前，因為需要線上預約，線下辦理，程序
繁瑣，耗時長，很多廣州市民並不願意去搶
名額。而現在，排隊 10 分鐘，自助簽 3 分
鐘，這是廣州市民劉女士辦理赴港簽註的時
間。隨時辦證，隨時出發，人來人往的大灣
區，真好。
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宋濤會見中國國民黨副主席夏立言一行

◆早前在杭州市第三人民醫院檢測點，醫務人員給一名醫院護工抽血，以完成
新冠病毒抗體檢測。 資料圖片

◆東莞聚焦「科技創新+先進製造」，篩選9條重點產業鏈實施「鏈長制」。圖為東莞一個5G設備生產車間。
資料圖片

◆中共中央台辦、國務院台辦主任宋濤（右）9
日在北京會見來訪的中國國民黨副主席夏立言
一行。 中通社


